



伊藤和夫委員長

我国の民法学の先駆者であり、米沢市名誉市民で文化勲

章を受章された我妻榮先生がお亡くなりになつて来年50年になります。そして、今年は我妻榮記念館を開館して30年となりました。二つの節目が続いて、我妻榮先生を知つていただく絶好の機会になることから、来年の命日にあたる10月21日を挟んで記念事業を行ふことにしました。まだ1年先のことですが、計画している事業の一端を紹介して、機運を徐々に盛り上げていきたいと思います。

# 我妻榮没後50年に銅像建立 米沢市名誉市民我妻榮没後50年・

# 我妻榮記念館開館30周年

記念事業実行委員会  
委員長 伊藤和夫

この事業の趣旨は、より広く郷里置賜の方々をはじめとして県内外の多くの方に我妻榮先生を知つていただくことです。

そのため、ハーデ事業では我妻榮銅像（米沢出身の彫刻家桜井祐一氏制作）を生家である記念館の前庭に建立することにしました。この銅像は桜井祐一氏が我妻先生をモチーフにして制作し、県立米沢興譲館高校において除幕式が行わたった時には我妻先生が出

し出します。完成後には生家の前で多くの方が目をとめてくださることを期待しています。

ソフト事業では記念式典・記念講演、そして、「我妻榮展」を2つの会場で開催します。第1会場をナセBAの先人顕彰コーナー、第2会場を銅像が建つ我妻榮記念館に設け、2つを周回して我妻榮先生の人となりや業績についてご覧いただきたいと思います。また、生家訪問促進の取組を行い、リーフレットの作成や沢市内の小中学校に働きかけをしていきます。

ると私は思います。学校関係者の方々にはご協力をよろしくお願いいたします。

席し銅像と初めて対面しました。実物を見て我妻先生は「よくできている。大変厳しさももつていて。私よりもはあるかに気力に満ち満ちている」と述べています。しかし、その後1か月あまりで亡くなられました。それから丁度来年で50年となります。この没後50年の節目に、その石膏型(上



上智大学 伊藤教授

# 我妻民法学のいま

上智大学法学部

教授 伊藤栄寿

我妻榮博士が逝去されたのが1973年であり、来年2023年で半世紀が経過する。私は1978年に生まれ、大学の法学部で勉強を始めたのが1997年であるため、博士の没後およそ四半世紀が経過してから法学の勉強を始めたことになる。

そのような私にも、我妻民法学（以下、我妻説という）は大きな影響を及ぼしてきた。それどころか、今でも、民法学界に対する影響力は小さくないと感じる。没後半世紀経過し、民法が大きく改正されているにもかかわらず、なお、影響力を有していることは驚異的であろう。

我妻博士の没後、もつとも大きな民法改正は、2017年の民法（債権関係）改正である（以下、債権法改正という）。また、2021年にも民法・不動産登記法改正等がなされた（以下、我妻説による成年年齢引下げ、他方、財産法の分野において、大きな価値観の変化は生じていないよう）。たしかに、民法（債権関係）改正では、改正であったが、従来の議論をリセットするものではなかった。そして、改正前、民法の全分野を通して書かれた体系書は多くないところ、我妻博士の『民法講義』シリーズ（岩波書店、2019年からはオンライン版が出版されている）は改正前の体系書ととてもっとも大きな影響力を持っていた。

債権法・物権法改正によって、

物権法改正という。その他にも、民法は幾度となく改正されている。それにもかかわらず、なぜ我妻説は影響力を有し続けるのであろうか。どのような点がすごいのか。

おそらく、家族法の分野においては、我妻説の影響は小さいといえるだろう。2018年の民法改正による成年年齢引下げ、同年の相続法改正による配偶者居住権制度の創設を中心として、家族法については多くの大改正が行われてきた。我妻博士の存命時代と今の時代では、家族観の違いは非常に大きい。

他方、財産法の分野において、

以降の学説は、我妻説を乗り越えるために我妻説を批判的に検討してきた。改正により大きな変更がなされいない場面はもちろん、なされた場面でも、未だに我妻説には意味がある。

また、我妻本には法学徒に愛されたものも多く、『民法講義』シリーズ以外にも、読みやすい、わかりやすいシリーズが、現在でも改訂され愛され続けている。たとえば、我妻・有泉コンメンタールは、2022年にも改訂され、第8版が出ていた（我妻榮・有泉亨・清水誠・田山輝明『我妻・有泉コンメンタール民法・総則・物権・債権（第8版）』（日本評論社、2022年）。

小型でパワフルなことから「ダットサン」として名を馳せたテキストも改訂が続けられている（我妻榮・有泉亨・川井健・鎌田薰『総則・物権法（第4版）』（勁草書房、2020年）など）。

近時、民法学者による我妻研究が活発である。川角由和『法社会学論争』の教訓（16）（市民法学（ないし市民法論）の△戦前▽と△戦後▽・ひとつつの素描：昭和初期：我妻栄の民法学など）。

判例法理が明文化された部分がある。他方、判例法理が変更されたものもある。それら判例法理は我妻説をベースにしていることが少なくなく、從来の議論を確認するために、我妻説は今でも避けて通れない。

もちろん、分野・テーマによつては、改正前の議論が大きく変更されたものもあり、それらの部分では、我妻説はかつての学説としての意味しか持たないこともある。しかし、改正前の議論が完全に通用しなくなつた、という場面はそれほど多くない印象を持っている。我妻説の完

成度は高く、それゆえ、我妻説が活発である。川角由和『法社会学論争』の教訓（16）（市民法学（ないし市民法論）の△戦前▽と△戦後▽・ひとつつの素描：昭和初期：我妻栄の民法学など）。

近時、民法学者による我妻研究が活発である。川角由和『法社会学論争』の教訓（16）（市民法学（ないし市民法論）の△戦前▽と△戦後▽・ひとつつの素描：昭和初期：我妻栄の民法学など）。

来年の没後50年により、さらにお妻博士の業績が見直され再評価されることになろう。民法・法学において、我妻説はいつまでも生き続けるであろう。

## 尻高様より3年連続でご寄付を頂戴いたしました

尻高邦夫様（米沢市駅前一丁目住）より今年も百万円のご寄付を頂戴いたしました。尻高様よりご寄付を頂戴するのは、令和2年、令和3年、令和4年と3年連続となります。

令和4年が我妻栄記念館開館30周年・令和5年が我妻栄先生の没50年になります。

5年が我妻栄先生の没50年にあたるため、我妻栄記念館前に銅像（胸像）を建立したり、ご命日にあたる令和5年10月21日（土）に記念式典や記念講演会・パネルデ

尻高邦夫氏（左）から  
ご寄付を頂戴する矢尾板館長（右）

## 米沢市名誉市民我妻榮没50年・我妻榮記念館開館30周年記念事業（案）

事業名	事業内容	事業詳細
ハード事業	銅像建立	米沢市出身の彫刻家「桜井祐一」氏が昭和48年に作成した我妻榮先生の胸像（2体現存：県立米沢興議館高校及び米沢市が所有）と同じ型を使用して製作、我妻榮記念館前原駐車場に建立する。
	台座施工工事	胸像建立スペース以外の駐車場を区画・整理する。
	駐車場整備工事	胸像建立スペースの西面にウコギを植栽し景観をよくする。
	ウコギ垣設置工事	令和5年10月21日（土）午前中に関係者で除幕式を行う。
	除幕式	写真のレプリカ化 現存する写真について、レプリカ化しアルバムに収める
我妻榮記念館展示環境整備	手書き原稿のレプリカ化	ことにより、来館者が手にとってみられるようにする。
	本田吉馬氏宛書簡額装・展示	我妻榮先生の手書き直筆原稿の「民法講義Ⅱ物権法第1章（83頁）」及び「昭和天皇へのご進講原稿（54頁）」をレプリカ化し来館者が手にとってみられるようにする。
	記念館壁面塗装工事	神奈川県在住本田貞夫氏（我妻榮先生の米沢中学校時代の同級生本田吉馬氏のご子息）から寄贈予定の書簡について額装・展示を行う。
台所北壁面雨水対策工事	記念館壁面塗装工事	記念事業実施に向け、壁面の塗装を行う。
	台所北壁面雨水対策工事	かねてより雨水の影響による傷みが激しいと指摘されていた台所北壁面について、雨樋及び浸透枠を設置し雨水対策を行う。
ソフト事業	記念行事（令和5年10月21日（土）午後予定場所は、伝国の杜ホール他）	関係者で記念式典を行う。
	記念講演	講師に東京大学名誉教授新堂幸司氏を迎えて記念講演を行う。
	パネルディスカッション	新堂講師我妻榮先生をパネルディスカッションを開催する。
	懇親会	関係者による懇親会
	法律相談事業	令和5年10月21日（土）午前に伝国の社会議室に於いて法律相談会を実施する。
我妻榮特別展	我妻榮特別展	米沢市立図書館「ナセBA」と我妻榮記念館において、「我妻榮特別展」を開催する。
ポスター・チラシの製作配布	記念行事等の告知用	記念行事・法律相談・特別展の告知のためにポスター及びチラシを作成し配布する。
生家訪問促進事業	中学生（一年生）向けパンフレットの製作	我妻榮先生について、理解ができる中学1年生に向けて記念館や先生の業績等を記載したパンフレットを学校を通じて配布することにより、生家（我妻榮記念館）訪問を促進する。
募金・広告事業		記念事業を行うための資金の一部を寄付を募ることで集めるとともに、事業の内容等を各種メディア等に掲載し、PRを図る。

## 我妻榮記念館開館30周年記念事業の概要決定！

去る10月13日（木）標記記念事業実行委員会【第2回】が開催され、令和4年度から5年度にかけて開催・施工される記念事業の概要が決定されました。

主なものは、我妻榮記念館前に我妻榮先生の銅像（胸像）を建立すること、ご命日にあたる令和5年10月21日（土）に記念式典、記念講演会、パネルディスカッションを募集することなどです。事業の詳細については、左の表のとおりですが、皆様のご理解とご協力をいただきながら、ぜひ成功させていきたいと考えております。よろしくお願ひいたします。



矢尾板館長から舟山校長へ

この事業は、令和元年から始めた事業で、今年で4年目となります。文化勲章受章者で米沢市名誉市民の「我妻榮先生」を市民の方々に知ってもらう事業の一環です。小学生の時から「我妻榮先生」を知つてもうとともに、この事業を30年、40年と続けることで、米沢市民の大半の方が

壮大で息の長い事業です。10月5日上杉博物館で開催された小学校校長会で、伊藤和夫

・矢尾板操我妻榮記念館館長から舟山潤校長会会長（北部小学校校長）に5年生全員分の小冊子（656名分）が手渡されました。

また、10月12日には広幡小学校に於いて広幡小学校5年生9名に対し、矢尾板操我妻榮記念館館長から小冊子の授与が行われ、多くのマスクで取り上げていたときま

## 今年も米沢市内の小学5年生全員に小冊子『故郷を愛した民法学者我妻榮先生を差し上げました（四年目）』



広幡小5年生代表謝辞



矢尾板館長から広幡小学校5年生へ

米沢市全体では、16校66名の小学5年生全員に小冊子が配布されました。

各学校におかれましては、是非この小冊子を「副読本」としてご利用いただき、我妻榮先生を知つていただくのみならず、学問に向き合う先生の真摯な態度を教えていただきたいと思っております。

